

REDACCION
Calle del Conde de Rius, (antes Hospital),
5, entresuelo, esquina á la rambla S. Juan.
ADMINISTRACION
Calle de San Francisco, núm. 11, imprenta.
Para suscripciones y anuncios dirigirse
al administrador.
Remitidos y anuncios á precios convencio-
nales.

LA OPINIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Este periódico se publica todos los días
excepto los lunes. Los siguientes á festivo
medio número. En caso necesario se publi-
cara suplemento.
En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 tri-
mestre.—En los demás puntos 6 pesetas
trimestre.—Ultramar 10 pesetas y Extran-
jero 15 pesetas.—Un número suelto 10 cé-
ntimos.—Pago adelantado.

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXII

TARRAGONA: Martes 19 de Octubre de 1897

Núm. 248

EL DE SIEMPRE

A los quince días de haberse encargado del mando no ha podido el Gobierno llevar á la firma de la Reina los nombramientos del alto personal político y administrativo.

No puede ser más deplorable el espectáculo que con tal pasividad se viene dando.

La irresolución, la incertidumbre y el punible abandono que caracterizan el temperamento político del Sr. Sagasta, bastan para explicar un suceso que en cualesquiera circunstancias merecería condena enérgica, pero que en las presentes es más que indicio, prueba plena de la incapacidad del Gobierno para afrontar y dar solución á los graves problemas en que el país se halla interesado.

Cuando se precisan más de dos semanas, varios Consejos de ministros, centenares de entrevistas á innumerables gestiones oficiales y privadas para formalizar una lista de funcionarios, cosa es de pensar que se necesitarán siglos para llevar á las colonias un sistema con el que se pretendía, desde la oposición, someter instantáneamente la rebeldía y eclipsar con los esplendores de un nuevo estado político y económico las prosperidades de la paz.

El Sagasta de ahora es el de siempre. Codicioso del Poder, no ha querido refrenar el extravío de sus impacientes correligionarios, y no ha tenido reparo en adquirir todo linaje de compromisos á reserva de dejarlos incumplidos por absurdos. Así ha venido el vergonzoso concierto con Gibergera, y así vendrá el irremediable fracaso en Cuba. Indeciso y temporizador con los contradictorios elementos que forman su abigarrada hueste, jamás ha empleado otros medios de ejercitar la jefatura que el de fomentar esperanzas siempre defraudadas y el de ganar días para alejar los contratiempos. Y así ha venido esta intolerable cuestión de personal á dificultar la marcha del Gobierno, á entorpecer la administración y á quebrantar al partido dominante, en dos semanas de vida, tanto como si hubiese gobernado más de un año.

Es inútil propalar, como hacen muchos ministeriales, que los altos cargos habían quedado provistos en el Consejo del jueves y que los decretos no fueron firmados anteayer por S. M. á causa de una combinación surgida á última hora en la propia estancia regia.

Sería esto verosímil en otra ocasión y con otros hombres. No lo es ahora y tratándose del Sr. Sagasta, porque nadie ignora que el presidente del Consejo carece de voluntad para imponerse á los prohombres del fusionismo y de energía para adoptar por sí resoluciones que han de complacer á pocos y disgustar á mayor número.

No se puede predecir hasta cuándo va á prolongarse esta torpe interinidad. Ignoramos si hoy, mañana ó en el mes próximo quedará resuelta la cuestión del alto personal.

Lo que ya no ignora nadie es que esta situación bochornosa es indicio de otras más censurables que se sucederán sin interrupción y con evidente daño del país durante el mando de los fusionistas.

TREGUA EN PELIGRO

A la verdad no esperábamos para tan pronto la demostración de nuestros pro-

nósticos. Ya empiezan á revolverse contra el Gobierno las potencias rotativas, á pesar de tantos propósitos de benévola expectación y de tregua.

Ahí está ya en funciones la situación liberal, tan fogosamente requerida por *El Imparcial* y el *Heraldo* como último y supremo recurso de salvación. ¿Para qué ha venido? Dígalo el *Heraldo*:

«...Para convencer á las gentes de la sinceridad con que ha de proceder, colgó en la panoplia, donde figuran las armas de Cuba, el famoso clarín de guerra, sustituyéndole por el cornetín de reglamento y dió los órdenes oportunas para que se tocara á rancho, á cuyo efecto se telegrafió á Montoro ofreciendo puestos en la administración antillana para sus amigos y correligionarios.

«...Aquí se cree que no puede implantarse el nuevo régimen sin hacer resaltar el desvío hacia elementos genuinamente españoles y en tal sentido se intriga, se trabaja en las sombras, se hacen fracasar nombramientos acordados y se procura llegar al agravio.

«...Por fortuna, hay una opinión que el Gobierno habrá de tener en cuenta, opinión que no vacila entre los que viven por y para la Patria, y esos otros que, como dice *El Imparcial*, refiriéndose al Sr. Gibergera, no han realizado actos de adhesión ni hecho demostraciones favorables á España...»

También merecen reproches del *Heraldo* los coqueteos del Gobierno con algunos elementos ultraradicales, y se ruboriza al ver en candelero, protegiendo á un Ministerio de la Monarquía, al Sr. Labra, que se ha pasado el verano diciendo pesetas de las instituciones y de los partidos gubernamentales.

Si esto es ahora, ¿cómo hablarán los rotativos hasta unos meses?

LA POLITICA FUERA DE ESPAÑA

De las causas de la agitación política social en Italia

Aunque ya no en el estado agudo á que llegó días pasados, según informamos de ello á nuestros lectores, continua viva la agitación entre determinadas clases de la población italiana, agitación que han provocado ciertas medidas gubernamentales con referencia á la tributación.

Nadie duda en Italia, y menos fuera de allí, que son buenísimas las intenciones del marqués de Rudini; pero también cree todo el mundo que ha de serle muy difícil, al menos por ahora, encontrar un remedio que alivie una situación que él no ha creado, aun que tiene el deber de resolverla, para lo cual ha de buscar la manera, cosa bien difícilísima ciertamente, sobre todo en los actuales momentos.

Todo el mal proviene de la defectuosa organización que se dió al impuesto sobre la riqueza mobiliaria.

Según dispone la ley que regula este impuesto, los agentes del Fisco deben, cada dos años, examinar y comprobar todas las declaraciones de riqueza, proponiendo las correcciones en más ó en menos que estimen de justicia. Tal es su deber estricto y ningún pretexto puede excusar su cumplimiento. Dentro de sus peculiares funciones, los agentes de que se trata son en absoluto independientes del poder ejecutivo; juzgan según su conciencia, y no hay ministro que pueda intervenir en sus apreciaciones para modificarlas. Su poder, no obstante, hállase limitado por el de las comisiones locales, nombradas en buena parte por las corporaciones electivas del

municipio y de la provincia. El contribuyente que se crea lesionado en sus intereses tiene el derecho de recurrir, primero, ante la comisión comunal, y luego, si no se conforma con su juicio, ante la comisión provincial. Como último recurso, y para cuando se trate simplemente de una cuestión de derecho, existe una comisión central que viene á ser algo así como un Tribunal de Casación.

A primera vista, parece que así habían de quedar suficientemente garantidos los intereses de los contribuyentes, y tal sin duda creerían los autores de la ley; pero en la práctica resulta tan complicado su mecanismo que está sólo ya constituyéndose una inagotable fuente de descontentos, y de disgustos para cuantos han de pagar el tal impuesto, pues el contribuyente que se cree lesionado en sus intereses pasa todos los trabajos del mundo antes no se le hace justicia, esto cuando se le hace, y siempre perdiendo un tiempo precioso en idas y venidas y en un interminable expedienteo, que consumen su paciencia y casi siempre también su dinero, de modo que con haber formulado su queja sale perdiendo.

No es esto todo, sino que, agravando con ellos la situación, la práctica de la ley ha introducido en su funcionamiento algunos abusos de carácter administrativo, que demuestran cuán urgente es su reforma. Los agentes del Fisco, obediendo á una natural inclinación, cada dos años proponen el aumento de la tasa que paga cada uno de los contribuyentes ya inscritos en el registro. Suponen una especie de prosperidad siempre creciente y que nada puede detener; parten del principio, falso á todas luces, de que el contribuyente que paga hoy el impuesto por una renta de 3 ó 4 000 libras, puede dentro de dos años pagar por una renta de 6 ó 7 000.

Poco importa que sus negocios hayan marchado mal, que se haya limitado á «tirando» ó que sus beneficios sean aun menores de lo que eran dos años atrás. La rutina ha convertido en ley aquella regla, que ha de tener forzosamente excepciones, pero que ningún agente quiere aceptar de buena á primeras. A despecho de todas las instrucciones ministeriales que desde que está en el Poder el marqués de Rudini se han dado á los agentes del Fisco, el mal continúa haciendo estragos, tan arraigado está, por la costumbre anterior, el vicioso procedimiento seguido para la percepción del impuesto sobre la riqueza mobiliaria. De manera que al fin, á los ojos del contribuyente, el gobierno ha venido á ser su más implacable enemigo, cuando no es exacto, como se comprende viendo á la buena luz esas cosas.

Tal situación, sin embargo, explica, creemos que suficientemente, el sentimiento de rebelión que levanta hoy en Italia y que lanza al motín callejero, no tan sólo á las clases populares, sino también, y quizás con mayor intensidad, á los comerciantes y pequeños industriales, á quienes más directa y más duramente perjudica.

Que es urgente para el Gabinete Rudini resolver esa comprometida situación, nadie lo puede poner en duda; pero es que no se ve el medio con que se resuelva, á no ser que se eche mano de un recurso que se podría tachar de poco correcto, pero que las circunstancias presentes justifican suficientemente.

Hace ya algunos meses que el ministro de Hacienda, previendo quizás el conflicto actual, presentó un proyecto de ley, proponiendo que la revisión del impuesto se hiciese cada cuatro años, en lugar de

cada dos, como ahora; pero esta ley no pudo ser votada, ni siquiera fué discutida en el Parlamento. Hoy se atribuye al Gabinete la intención de dar fuerza de ley á aquel proyecto, por medio de un Real decreto, sin perjuicio de ponerlo luego á la discusión y aprobación del Parlamento. Tal es el único medio que el marqués de Rudini tiene á mano para resolver el grave conflicto de hoy.

SUETOS

Escenas teatrales

Vano empeño sería pretender que en nuestro viejo coliseo actuaran compañías de las que forman parte eminencias en el arte escénico por todos reconocidas y celebradas, y que sólo pueden sustentarse, cuando del drama ó de la comedia se trata, en aquellas grandes capitales donde se cuenta con teatros espaciosos que se llenan todas las noches, apesar de la diversidad de gustos y aficiones imperantes en las ciudades populosas. Para estas compañías nos falta en Tarragona teatro á propósito y público suficiente, cosas ambas difíciles si no imposibles de remediar, la primera por nuestra habitual y característica desidia, y la segunda porque no hemos sabido ó no hemos podido—que ésta no es ocasión de averiguarlo—fomentar la afición al teatro, cual acontece en otras poblaciones de igual y aun menor importancia.

Cábeos, sin embargo, la satisfacción de que las compañías cómico-dramáticas que nos visitan son, salvo algunas excepciones, muy aceptables en conjunto, cosa que debemos agradecer á la galantería de nuestras empresas, las cuales se esfuerzan en satisfacer al público, á costa muchas veces de su propio interés.

La compañía que debutó el sábado último en el Teatro principal y que motiva estas líneas—hoy podemos decirlo ya sin ningún reparo—es quizá, dentro de la clase á que hace un momento nos referíamos, la mejor que hemos tenido ocasión de presenciar. Si en la noche primera pudimos abrigar sobre ello algunas dudas, pues el desempeño de «Mancha que limpia» dejó algo que desear, especialmente en los actos primero y segundo, estas dudas quedaron desvanecidas en las funciones del domingo, ya que, tanto «María Menotti» como «La dama de las camelias», alcanzaron una ejecución acabada.

La Srta. Adelina Sala nos demostró ser una artista: tiene talento y verdadera vocación para el arte dramático, logrando con el minucioso estudio de los personajes, darles justa interpretación y arrancar el aplauso sin acudir á extremados recursos. Las Srtas. Delhom y Periu poseen no escasas facultades, amoldándose con facilidad y soltura á los papeles que se les confían, si bien se nota en la última alguna inseguridad.

El Sr. Parreño comparte con la Srta. Sala y el Sr. Pignan los aplausos del público, pues al igual que este último, declama y acciona con pasmosa naturalidad, demostrando perfecto conocimiento de las tablas. La señora Huertas es una característica bastante aceptable, y los demás artistas cumplen con discreción su cometido.

En resumen: la compañía puede calificarse de excelente y merece que nuestro público premie su labor conforme lo hizo en las funciones del domingo: esto es, llenando el teatro.—N.

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro querido y particular amigo D. Antonio Flores Puigcerver, oficial primero que fué de esta Administración de Hacienda.

Deseamos al amigo Flores y á su apreciable y distinguida familia les sea grata su estancia en esta capital, en donde cuenta con muchísimos amigos.

Hoy es esperado en Valls nuestro Ilustrísimo Arzobispo con objeto de asistir á la inauguración del nuevo campanario.

Llamamos la atención de las autoridades sobre el escandaloso hecho, que cometen cuatro mozaletas y varias noches seguidas, arrojando piedras por el punto denominado el Zic-zac, á los transeuntes y faroles que por allí existen. Anteayer no solo rompieron los cristales de aquéllos, si no que haciendo alardes de poca cultura y civilización, hasta se permitieron disparar tiros al aire, causando el sobresalto con siguiente.

Esperamos se ponga coto á estos bárbaros que con sus actos deshonran á esta culta y pacífica población.

Brillante aspecto presentaba anteayer la sala de espectáculos del «Fomento de Tarragona», con motivo de verificarse el debut de la compañía de aficionados formada últimamente.

Púsose en escena la bonita comedia «El padrón municipal» que alcanzó esmeradísima interpretación, haciendo las delicias de la distinguida concurrencia, que no cesó de aplaudir á los noveles artistas. Luego, y á petición de varios socios, representose el precioso monólogo «Madre», que fué también muy celebrado, terminando la fiesta con un lucido baile de sociedad.

Enviamos nuestra entusiasta felicitación al Fomento y en especial á las bellas señoritas y apuestos jóvenes que componen la sección dramática, la cual si continúa por el camino emprendido, no dudamos alcanzará plácemes unánimes y contribuirá al mayor esplendor de tan distinguido centro.

Esta semana quedará terminado el proceso apostólico que se está instruyendo en esta capital de la venerable Sor Filomena de Santa Coloma, religiosa del Convento de Minimas de Valls. El día 22 de los corrientes tendrá lugar el reconocimiento del cadáver ante el Tribunal que entiende en el proceso.

Llamamos la atención de quien corresponde sobre las planchas que existen en los extremos del paseo central de la Rambla de San Juan para la colocación de los aparatos de gas cuando ameniza dicho paseo la música militar. Las citadas planchas sobresalen del suelo de tal modo, que ocasionan frecuentes caídas á los transeuntes.

Hállanse entre nosotros, en uso de licencia, nuestro particular amigo el ilustrado ex-director de Telégrafos de esta capital don Emilio Iglesias y Albanés, y su distinguida esposa, que tantas y tan merecidas simpatías cuentan en esta población.

Deseámosles grata estancia.

Son varios los concurrentes á nuestro coliseo que verían con sumo gusto el que las señoras que asisten al mismo se quitaran los sombreros durante el espectáculo.

Copiamos de un colega local:

«Tenemos noticia por testigos fidedignos, que fuera del cementerio de Tamarit se encuentran una multitud de huesos de cadáveres que sin duda arrojó allí el sepulturero al limpiar aquel venerando sitio.

Se ha dado aviso al párroco del lugar, sin que éste haya procurado introducir de nuevo en el cementerio aquellos venerables restos. No sabemos qué motivos tendrá dicho señor para practicar un acto tan poco humano como el que exponemos.»

Anteayer en el Teatro principal, al terminarse el tercer acto de «La dama de las camelias» promovióse un ligero alboroto, motivado por los destemplados ladridos de un perro que desde uno de los palcos estaba presenciando la función.

Creemos que no se consentirá otra vez este abuso que dice muy poco en favor del dueño del perro.

Recomendamos á nuestros lectores y abonados el anuncio inserto en la tercera plana, referente al gabinete de ortopedia que tiene abierto en esta capital, en la calle del Conde de Rius, número 5, 1.º, el muy acreditado cirujano D. José Pujol, especialista sobre el tratamiento de las hernias (trencat).

Recibe en esta ciudad todos los martes, desde las tres de la tarde á las ocho de la noche, y los demás días en su establecimiento «La Cruz Roja», Plaza de Prim.—Reus.

Esta tarde llegarán á Valls para asistir al acto religioso de la inauguración del nuevo campanario, los ilustrísimos Dres. D. Pedro Nuet Bové, canónigo de la Metropolitana de Barcelona, y D. Gerónimo Sebastián Camarero, secretario de la Real Capilla del palacio de los Condes de Sobradiel.

Ha sido ascendido á comandante el capitán del regimiento de Luchana D. José Santos.

Dado el excelente éxito obtenido por la compañía del principal y por ser hoy primer día de moda, tenemos la seguridad acudirá esta noche extraordinaria y distinguida concurrencia.

Accediendo á los deseos del público, se pondrá en escena la magnífica obra de Echegaray «Mariana», á la que confiamos cabrá una magistral interpretación, dadas las facultades de los artistas que en ella toman parte.

Como final de fiesta se anuncia el estreno del juguete cómico, original de nuestro particular amigo señor Millá «La capseta dels petons» del que tenemos inmejorables antecedentes, pues en cuantos teatros se ha representado se ha tenido, que repetir infinidad de veces, siempre con general aplauso.

Se ha concedido el empleo superior inmediato al capitán de Carabineros D. Antonio Soltau, que presta sus servicios en esta Comandancia.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que pueden anticiparse las permítas á los individuos del sorteo supletorio del contingente de Ultramar incorporados recientemente, que reúnan las condiciones prescritas.

Se ha publicado el resumen estadístico de los servicios prestados por la benemérita Asociación «Cruz Roja española», con motivo de las campañas de Cuba y Filipinas. El total de soldados socorridos con auxilios de todo género en los Sanatorios ha sido de 9,094; el de socorridos fuera de los establecimientos 16,392; el de lo gastado en metálico de los fondos propios de las Comisiones, 731,823 pesetas; el importe de las ropas, medicamentos, etc., 173,977 pesetas; el de operaciones quirúrgicas, 127, y el de entierros costeados, 83.

En el expreso de Madrid pasarán hoy por Reus en dirección á Barcelona los nuevos gobernadores Sres. Larroca y Schwartz.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 763'00.—A las tres de la tarde.—Barómetro 762'50.—Termómetro: máxima 21'00.—Mínima 13'50.—Temperatura media, 17'25.—Viento, E. E.

El vapor «Rabat», llegado anteayer de Cádiz, ha conducido 75,000 pesos plata procedentes de la isla de Cuba.

La reforma de Hacienda, en virtud de la cual se extienden las facultades de los delegados, tiene por objeto, según parece, ampliar la cuantía de los asuntos en que puedan entender.

Los delegados resolverán sobre los que no pasen de 150 pesetas en lugar de 50, como sucede actualmente.

Se dice por los cosecheros de la aceituna, lo mismo que de la uva de la cosecha de este año. Es decir, que aunque poca la aceituna, será de mejor calidad el líquido oleaginoso.

Ha salido de Barcelona en dirección á San Petersburgo, en donde cantará hasta fin de Diciembre, el tenor D. Francisco Cordinali.

Ha regresado de Madrid don Federico Schwrtz, nuevo gobernador de Lérida y catedrático de la Universidad de Barcelona.

Anteayer en el expreso de la Coruña salió de Madrid el general Blanco para embarcarse con rumbo á Cuba.

Acompañan al marqués de Peñaplata los generales Pando, González Parrado, Aguirre, Bernal, Salcedo, Jáudenes y Figueroa.

En la estación fueron despedidos por los ministros de Ultramar, Guerra, Marina, Gobernación y Estado; las autoridades de Madrid, gran número de generales, entre ellos López Domínguez, Villar, Calleja, Hidalgo, Montesierra, Bargés y otros muchos, y casi todos los generales y jefes de la guarnición de Madrid.

También acudieron á despedir al general Blanco gran número de políticos, entre ellos los señores Maura y Gamazo, y los representantes de los partidos Reformista y de Unión constitucional.

La despedida fué muy afectuosa.

Al partir el tren dió el general Blanco un ¡Viva España! que fué contestado con gran entusiasmo.

También se dieron varios vivas al ejército y al general Blanco.

Los ministros de Estado, Guerra y Ultramar se reunieron por la mañana con el general Blanco á ultimar las instrucciones que debe llevar á Cuba y para informar el general Blanco detenidamente del pensamiento del Gobierno para el desarrollo de la nueva política que va á implantarse en la isla.

La conferencia duró más de dos horas y se celebró en la subsecretaría de Estado.

El general Blanco después de la conferencia subió á las habitaciones de Palacio para despedirse de S. M.

Ha fallecido en la Junquera el conocido escritor don Carlos Bosch de la Trinchería. El señor Bosch era autor de algunas novelas catalanas y de otros trabajos literarios de indisputable mérito.

En varias ocasiones desempeñó con celo é inteligencia cargos públicos de alguna importancia.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

El encargado del Jardín tiene en su poder un pendiente de oro que entregará á la persona que lo haya perdido, mediante las señas correspondientes.

La prensa de Conchinchina presenta la situación de Siam con un aspecto muy desagradable.

La inseguridad va en aumento cada día en aquel territorio y los robos y los asesinatos se repiten con gran frecuencia.

Recientemente la casa de locos de Bankooc fué atacada por una partida, siendo asesinado el director, heridos varios empleados y robada una cantidad importante.

Además los piratas hacen frecuentes desembarcos, saqueando las casas.

Los carnajes y tranvías de Bankooc van custodiados por fuerza pública.

Por las calles de la población hay que presenciar con frecuencia luchas para defender vidas y haciendas de la rapacidad de los bandidos.

Hasta el palacio real ha sido atacado y según se dice, robado.

La Gaceta publica la siguiente Real orden circular, relativa á la repatriación de prófugos y desertores residentes en Francia:

Excmo. Sr.: En vista de la Real orden dirigida á este Ministerio por el de Estado en 27 de Abril último, consultando el procedimiento que debe seguirse para la repatriación de los desertores y prófugos residentes en Francia, que voluntariamente se presentan en los consulados de la nación en demanda de socorros para ingresar en el Ejército y cumplir sus deberes militares;

El Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, de acuerdo con lo propuesto por el embajador de S. M. en París, ha tenido á bien disponer que por el citado representante se circulen las órdenes convenientes á dichos consulados, para que cuantos individuos sujetos á responsabilidad del servicio militar se les presenten, sean concentrados en Marsella, Cete, Burdeos, Rouen y El Havre; facilitándoles los socorros correspondientes, que serán satisfechos con aplicación al capítulo de imprevisos. Embarcados dichos individuos y puestos á disposición de las autoridades españolas de los puntos de desembarque, se harán éstas cargo de los prófugos y desertores, facilitándoles pasaje por vía férrea y marítima por cuenta del Estado, y los socorros que necesiten hasta el punto en que reside la autoridad militar más próxima, á la que serán presentados por la pareja de la Guardia civil que ha de acompañarles.»

El rey de Siam ha visitado la Armería y las caballerizas de Palacio.

También ha visitado el Museo de pinturas, deteniéndose con admiración delante de los magníficos cuadros.

Todos los individuos que acompañan al rey de Siam vestían levita y sombrero de copa.

Han llamado la atención dos jóvenes siameses con traje de marinero y sombrero de copa.

Anteayer tarde asistieron los siameses á la corrida de toros.

El público al verles pasar se descubría ceremoniosamente, contestando los siameses con mucha consideración.

Mataron Mazzantini y Guerra.

El primer toro era noble, pero de poca voluntad.

Mazzantini le puso al quiebro un par de banderillas.

El diestro, con la espada, brindó el toro al Rey de Siam.

Pasó al toro muy ceñido y le mató de una estocada superior.

El Rey de Siam regaló á Mazzantini un alfiler de corbata.

El segundo cumplió en varas; regular en banderillas.

Guerrita lo pasó con arte, matándolo de una estocada superior.

El Rey de Siam obsequió al Guerra con una petaca.

Al Rey de Siam le han gustado las suertes,

pero no la fiera de los cornúpetos. Ha eligiendo la valentía de los diestros.

Se iba á marchar al terminar la lidia del tercero porque tenía que asistir á la recepción diplomática, pero quiso permanecer en la plaza hasta el cuarto para ver al Guerra matar su segundo toro.

Con el presente número acompañamos un prospecto de la «Lotería de dinero de Hamburgo», que publica la casa banquera de aquella ciudad José Dammann, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores.

Un naufragio

Telegrafian de la Habana confirmando la noticia de que el vapor «Tritón» naufragó en aguas de Mariel, á 8 millas de la costa.

Conducía 200 pasajeros y solo lograron salvarse de éstos de la tripulación, el sobrecargo Julián Alonso y el comerciante Gabriel Martín.

El vapor «Tritón» salió del puerto de la Habana para los Arroyos con efectos de carga y provisiones.

El tiempo estaba duro y antes de amanecer arreció un gran vendabal. Se supone que se declaró en el buque una vía de agua que fué la causa del naufragio.

Salieron para el lugar de la catástrofe el cañonero «María Cristina», el vapor «El Bethie» y el «Santander» con personal de auxilio y botes salvavidas.

Dice otro telegrama, ampliando lo referido en el anterior, que los detalles del naufragio del «Tritón» no pueden ser más concretos porque han sido bastante confusas las noticias que en la Habana se han recibido.

El «Tritón» conducía municiones, 93 fusiles; víveres, 31,580 pesos consignados al batallón de infantería de Marina y otros cuerpos que se hallan en Pinar del Río.

Iban á bordo del citado vapor un capitán de infantería, otro de infantería de Marina, dos tenientes, un habilitado, un ayudante de este, cinco subtenientes, dos oficiales de la Armada, 73 soldados y 20 tripulantes.

El resto componíanlo particulares.

El «Tritón» se perdió á las cinco de la mañana á consecuencia de un furioso temporal.

Antes que saliera el vapor, se consultó al Observatorio de los Jesuitas y, desde dicho centro contestaron que no había peligro, según parecía.

Un telegrama de Nueva York dice que acaban de recibirse en aquella capital noticias del naufragio del vapor «Tritón».

A bordo de dicho vapor iban 30 tripulantes y 200 pasajeros, entre los que se contaban ricos comerciantes y oficiales y soldados del ejército español.

En toda la costa de la Florida se ha desencadenado un espantoso ciclón.

En el barco naufragado, según noticias oficiales, iban 73 soldados y 12 ó 14 marinos de la tripulación y conducía unos 30,000 duros.

BOLETIN OFICIAL

Reales ordenes del Ministerio de la Gobernación disponiendo se declaren limpias las procedente de Emu-(China) y las del golfo de Alejandria.

—Circular de la Junta provincial de Instrucción pública comandando á los respectivos alcaldes de los Ayuntamientos que están en descubierto por atenciones de primera enseñanza, con las multas que se les señala en la relación que al efecto se inserta, las cuales quedan impuestas si en el plazo de ocho días no han saldado sus débitos.

—La Sección provincial de plagas del campo publica el extracto de la sesión celebrada el día 15 de Septiembre último.

—El comandante de Marina de este puerto hace público el telegrama del capitán general del departamento de Cartagena por el que se dispone con toda urgencia la convocatoria para cubrir 20 plazas de aprendices artilleros, cuyos aspirantes deberán presentarse el día 20 en aquella capital con la documentación consiguiente.

—El ingeniero jefe de minas del distrito de Lérida y Tarragona anuncia que los días 21 y 22 del presente mes, ó dentro de los ocho días siguientes, se procederá á practicar la demarcación de las minas «La Amistada», de mineral de hierro, en el término de Amposta, y «Cuatro amigos, de mineral de hierro, en el de San Carlos de la Rápita.

—La Alcaldía de Ceballá del Condado anuncia la subasta para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

Y las Alcaldías de Lloá, Ametlla, Viñals, La Canouja y Torre del Español tienen de

manifiesto Al público los respectivos repartos de consumos, sal y líquidos.

El Juzgado de primera instancia de Gandesa saca á la venta en pública subasta una finca del término de Amposta, embargada á D. Federico Despachas Larrosa, vecino de Tortosa.

Y el mismo Juzgado anuncia la venta de una porción de terreno del término de Pinell, embargado á D. Lorenzo Serres Bargalló.

El Juzgado municipal de Calafell cita al dueño de una red de cazar pájaros que fué hallada en la mañana del día 9 del actual en el sitio denominado Prat.

NOTAS FESTIVAS

Un diputado hablando con un compañero: -Y usted sin abrir la boca en todo el año! -Hombre, sin abrir la boca... no, porque en cuanto usted habla ya estoy yo bostezando.

-Matilde es una mujer que, por más que quiera, no puede poner á mal tiempo buena cara. -Por qué razón? -Hombre, por lo fea.

-Pepin, hace tiempo que no vamos al café y debemos ir para que los vecinos no murmuren. -De veras? -Si. -Pues mira, hija mia, precisamente no vamos porque debemos.

Adivinanza

Soy buzón de la natura de bellísima escultura, y aunque la pluma me aterra, en mi balsa se encierra, imperando á grande cultura.

La solución en el número próximo.

Solución á la fuga de vocales:

Solo quisiera saber por mera curiosidad, si tienes el corazón lo mismo que lo demás.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Pedro de Alcántara, confesor y fundador.

SANTOS DE MAÑANA.—San Juan Cancio, presbítero y confesor y Santa Irene, virgen y mártir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nuestra Sra. de los Dolores, en la Sma. Trinidad.

ORACION DE CUARENTA HORAS.

Continua en la parroquia de la Sma. Trinidad. Por la mañana se expondrá á S. D. M. á las ocho y se reservará á las once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde, se descubrirá á las cuatro y media y se reservará á las siete.

CULTOS DE HOY

San Miguel.—Prosigue á las seis de la tarde la Novena de Santa Teresa de Jesus con sermón á cargo del Padre Ignacio Jordá, religioso franciscano.

Mes del Santísimo Rosario

Continua en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa:

Catedral.—A las siete en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro, y á las doce en el altar de Ntra. Sra. del Rosario.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana. Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al anochecer.

San Francisco.—A las ocho de la mañana. Huérfanas.—A las siete de la mañana.

San Miguel.—A las siete de la mañana. Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

Beneficencia.—A las seis de la mañana. Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.

Religiosos descalzos.—A las cuatro y media de la tarde con exposición.

Descalzas.—A las cinco de la tarde con exposición menor.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde exposición mayor, Rosario, Trisagio y á las siete reserva. Beatas de Santo Domingo.—A las seis de la mañana.

Jesús-Maria.—A las seis menos cuarto de la tarde. Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana.

SECCION OFICIAL

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día, teniente coronel de Albuera. Parada, Albuera. Paseo de enfermos, Albuera. Hospital y provisiones, cuarto capitán de Luchana. El comandante sargento mayor, Rogelio Murzo.

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Maria Font Rillo.

Fallecidos.—Isabel Guardia Miralles, Augustó, 21.—Juan Gatell Rabassó y Juan Nicolau Salvat, (Hospital civil).

Matrimonios.—Ninguno.

SECCION COMERCIAL

Estación Enotécnica de España en Cete

Al igual de lo que hacemos todos los años, dada la importancia que hemos demostrado tiene para nosotros el mercado suizo, ya que nuestra exportación vinícola para la pequeña república crece de día en día en detrimento de Italia y Francia, damos hoy una reseña del estado de los viñedos helvéticos y de su actual cosecha de vinos.

El mes de Septiembre, y se puede decir lo que va de Octubre, no ha favorecido los viñedos ni la maduración de las uvas. A las grandes lluvias de la primera quincena de Septiembre siguieron despues las nieves y los frios que se hicieron casi generales, ocasionando no pequeños daños y sembrando la tristeza y el descorazonamiento en multitud de hogares que veían perdidas las ilusiones de un año que se había presentado con espléndidas apariencias.

En algunos cantones han tenido que precipitar la recolección alarmados los agricultores por los rápidos progresos de la pudredumbre que destruíó los racimos. Varios municipios han adelantado la publicación del bando que inicia las vendimias, habiendo localidades que las han comenzado el 20 de Septiembre, cosa raramente vista en Suiza.

En los alrededores de Ginebra, Nyon, Rolle, La Côte, Lavaux, y en buena parte del viñedo Vaudois, aunque existen temores de putrefacción, el aspecto de los racimos no es malo, esperándose que si bien la cosecha será inferior en cantidad á la de 1896, la calidad será mejor, por poco que acompañe el tiempo que resta de Octubre. En Sion y puntos del Valais y Bas-Valais, que no podrán vendimiar hasta el 20 de Octubre, temen que á consecuencia de las enfermedades criptogámicas la recolección será mediana, pero la calidad se presume que será buena.

El Canton de Neuchâtel, que ya ha reunido su asamblea anual de vinicultores, despues de larga discusión ha hecho constar que la presente cosecha, á juzgar por el estado de las uvas, se asemejará desgraciadamente á la de 1896, y á fin de evitar los contratiempos de entonces, la compañía de vinicultores ha informado á los propietarios que un químico enológico instalado en el laboratorio de la Escuela de comercio Neuchâtel practicará gratuitamente los análisis de las uvas, de mostos y de los vinos y explicará á los que lo deseen los mejores procedimientos de vinificación apropiados á la comarca.

Cette 16 de Octubre de 1897.—El director de la estación, Antonio Blavia.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER

Vapor inglés «Salerno», de 792 ts., de Génova, con tránsito, consignado á los Sres. Vd. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor español «Grao», de 1.010 ts., de Málaga y escalas, con bocoyes vacíos; lo despacha D. Antonio Mas y March.

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

Vapor español «Correo de Cartagena», de 238 ts., de Cete, con bocoyes vacíos, consignado á los Sres. Vd. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor español «Meliton González», de 610 ts., de Barcelona, con tránsito; lo despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

DESPACHADAS

Vapor «Grao», para Génova y escalas, con vino.

Vapor «Correo de Cartagena», para Cete, con vino.

Jebeque «Belisario 1.º», para Ibiza, con tránsito.

Vapor «Salerno», para Londres y escalas, con vino.

Vapor «Meliton González», para Bilbao y escalas, con vino, aguardiente y otros efectos.

BOLSA DE MADRID

Madrid 18, 3:25 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, Aduanas, Cubas de 1886, etc.

VARIEDADES

Bien sabe Dios que lo sentimos; pero lo hecho ya no tiene remedio. Por fuerza debimos

pisar un callo al Diario de Tarragona, cuando tan airado se revuelve, no contra LA OPINION, sino contra el que llama nuestro amo y señor.

Empecemos por protestar de esto. En LA OPINION, como no hay lacayos, no tenemos amos ni señores. Queda esto para el que le guste la librea, con perdon sea dicho del Diario, pues vemos que se enfada por cualquier cosa.

Tiene gracia nuestro colega. Creyéndose autorizado para todo, reparte insultos á diestro y siniestro, en verso y en prosa, y á la más pequeña contestación que se le dedica, sin traspasar nunca los límites de la buena educación y de la cortesía periodística, se sale de madre.

Tome el colega tila, mucha tila y si no quiere rayos, no menee tan ligeramente la caja de los truenos.

Sin ir más lejos, para aducir una prueba de lo que decimos, en uno de sus últimos números dice de un respetable amigo nuestro, á quien más de una vez han adulado todos ó la mayor parte de los que escriben ó inspiran el Diario de Tarragona, que se ha metido á ejercer de volatinero, porque abandonó el partido liberal y entró á prestar servicios en el partido conservador.

Perdonando la grosería, porque hay que hacerse cargo de que no saben lo que dicen, vamos á formular una pregunta:

Si, por razones fundadísimas, á un hombre político, diputado á Cortes sin deber el acta de diputado al gobierno constituido, abandona la situación para tomar asiento en la minoría, se le puede llamar volatinero, ¿qué habrá que llamar al político que, de los bancos de oposición se vá á los de la mayoría?

¿Santimbanquis? Será poco. Cuidado si son indiscretos los amigos del Diario de Tarragona. ¿Qué empeño en mentar la saga en casa del ahogado!

Por lo visto, con las glorias han perdido las memorias y ya no se acuerdan de que su jefe el Sr. Marqués de Marianao, nació á la política, afiliado al bando de Romero Robledo; abandonó á su jefe y pariente para irse con D. Antonio Cánovas del Castillo y dejó plantado á éste para hacerse correligionario y casero de Sagasta.

¿Les parece á ustedes prudente la conducta del Diario?

Por lo visto, apesar de lo que les dá el señor Marqués, no ha podido darles lo que más falta les hace.

Pues, ¿no se descuelga el Diario diciendo que en vez de contestar LA OPINION á los cargos que nos hace, nos limitamos á decir que sus versos son malos...?

¿Qué cargos nos ha hecho?

Dígame el Diario, que nosotros no hemos leído ni uno solo y tenemos la seguridad que lo mismo les ha pasado á sus lectores.

¿Es un cargo, tal vez, decirnos que tocamos el violón, como nos dijo en malos versos?

Aquello, permítanos el Diario, no es cargo; á lo sumo, es una descarga...

¿Pretende que sean cargos todas esas frases preñadas de retorcencias y groserías, que no hay forma humana de contestar dignamente con las que embadurnan sus columnas.

¡Ah! Si lo son, confesámos ingenuamente que, por ahora, entendiéndolo bien, por ahora, no hemos tenido por conveniente contestarlos. ¿Dónde están, pues, los cargos?

Tal vez lo sea el que hayamos dado la noticia de que el Sr. Cañellas y los ex-diputados por la provincia de Tarragona habían obsequiado con un banquete en Fornos al nuevo gobernador de esta provincia Sr. Aguado, y no nos hiciéramos eco del espléndido banquete con que á dicha autoridad había agasajado el señor marqués de Marianao.

Si es por esto, no se enoje el Diario.

Conste que Cañellas ha dado un banquete en Fornos al Sr. Aguado; y que Marianao, no nos dice donde, ha dado un espléndido banquete al Sr. Aguado.

Por donde resulta que el Sr. Aguado tendrá que estar más agradecido por el segundo banquete que por el primero; pues éste solo fué banquete á secas y el otro fué espléndido...

¿Es esto lo que quería el Diario de Tarragona que hiciésemos constar?

Pues, ya lo hemos hecho.

Sin venir á cuento y sin que encaje en nada de lo que hemos dicho, alega el Diario que, además del Sr. Chulvi, componen la minoría del Ayuntamiento otros señores.

Pero si nosotros no hemos mentado para nada la minoría de esa corporación, á qué viene ese bafío?

¿Quiere decir el Diario que hicieron mal nuestros amigos en no dar algún cargo á los republicanos, silvestistas y carlistas?

Como los correligionarios del Diario, monárquico-liberal, ya lo habían hecho espléndidamente, creyeron que no hacia falta.

TELEGRAMAS

Madrid 18, 9 m.

Han llegado á la Habana los vapores «Maria Cristina» y «Lucia», que salieron á recoger los naufragos del «Triton». Dichos buques recogieron 33 paisanos y 15 soldados que lograron salvarse encima de unas tablas, donde permanecieron

muchas horas. En las inmediaciones del puerto de la Habana han sido hallados tres naufragos sostenidos también por una tabla. Apenas desembarcaron los conducidos por el «Maria Cristina» y el «Lucia», volvieron á salir dichos barcos para recoger á otros naufragos. Hay esperanzas de que se salvarán bastantes de los que iban á bordo del «Triton».

Madrid 18, 5:35 t.

El día es hermosísimo. La esplendidez de la tarde hace que la animación en los paseos sea extraordinaria, por lo cual están punto menos que desiertos los círculos políticos, en los cuales no se cotiza ninguna impresión que merezca ser telegrafada.

El Heraldo ha recibido telegramas referentes al naufragio del «Triton», confirmando las noticias que ya hemos comunicado y diciendo además que el capitán de dicho buque se disparó un tiro al ver hundirse en las olas el barco.

El Sr. Sagasta sigue indispuerto.

El médico de cabecera ha dicho que tiene bastante fiebre.

Durante la pasada noche sudó mucho.

A pesar de todo, se halla hoy relativamente mejorado.

Madrid 18, 3:45 t.

Hemos recibido las siguientes noticias de nuestro corresponsal en Cádiz:

«Ha naufragado en este puerto un bergantín que estaba anclado en él desde Diciembre último.

El buque era de carga y hacia la travesía entre este puerto y Montevideo.

—Es esperado hoy en este puerto el vapor «Buenos Aires», procedente de la Habana.

Trae á su bordo 500 soldados, entre enfermos y heridos.

A fin de albergarlos, se hacen preparativos en el Sanatorio de la Cruz Roja.

Se han pedido para este benéfico establecimiento 200 camas, por ser pocas las que tiene disponibles.

En el hospital militar se han aumentado en 130 las camas que allí existen.

Se habilitará también para el hospital el cuartel de los Mártires.

Ampliando las disposiciones del Gobierno, se entregará á los soldados, al desembarcar, ropas y abrigos.

El general gobernador militar ha adoptado medidas para que el desembarque se efectúe en las mejores condiciones posibles.

Por su orden han sido convocadas á una reunión varias distinguidas personalidades de aquella ciudad, á fin de tomar algún acuerdo en beneficio de los soldados.

Conocidos facultativos dicen que es altamente perjudicial para la población y para los soldados el retener á los enfermos en Cádiz en vez de enviarlos directa é inmediatamente á sus casas.

La diferencia del clima dicen que ha de ser nociva á los enfermos.»

Madrid 18, 6:12 t.

Con motivo de la indisposición que aqueja al señor Sagasta, han quedado en suspenso todas las negociaciones que venían siguiéndose entre el Gobierno y los autonomistas.

El paseo del rey de Siam al Pardo debe ser una gira con merienda y algunas otras distracciones, por cuanto ha salido para aquel real sitio la música de Alabarderos.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy: Mariana y La capseta dels petons.

IMPRENTA DE LA OPINION

IMPORTANTISIMO

A los herniados (Trencats)

No dejes sorprender vuestra atención por el número de vividores, charlatanes é intrusos, llamados por sí mismos especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que acredite su competencia.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos saben colocarlos; rarísimos conocen lo que es una hernia.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que todos los martes no festivos, desde las tres de la tarde á las ocho de la noche, visitará esta capital, accediendo á indicaciones hechas por varios señores facultativos de la misma.

Lo mejor y más moderno en fajas y bragueros de moderna construcción para la curación de las hernias. Bragueritos de cauchú para la pronta curación de los tiernos infantes.

El gabinete está instalado calle Conde de Rius (antes Hospital), 3, 1.º. Los demás días en su establecimiento La Cruz Roja, plaza de Prim, Reus.

CHALET para alquilar en la calle del Gobernador Gonzalez. Darán razón en la imprenta de este periódico.

ANUNCIOS

GAS ACETILENO

Incandescencia sin manguito ni tubo

Generador inexplorable sistema SAGARRA

Productor constante automático de este precioso gas.
CON PATENTE DE INVENCION EN ESPAÑA REGISTRADA CON EL NÚMERO 19.887

Con mi sistema de aparato se garantiza toda clase de explosión en el mismo como puedo atestiguar por experiencia y por la práctica del funcionamiento continuo de los muchos aparatos que en el término de diez meses tengo colocados en infinidad de pueblos de esta provincia y fuera de ella, todos á completa satisfacción de sus dueños tanto por la construcción sólida, sencillez de su mecanismo, espacio reducido que ocupan y precio limitado.

EXISTENCIA DE CARBURO DE CALCIO AL POR MAYOR Y MENOR

PRESUPUESTOS É INSTALACIONES

PÍDANSE PROSPECTOS

Jaime Sagarra, calle de San Juan, 7.—REUS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor

DE MARSELLA

Servicios del mes de Octubre de 1897

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Octubre el vapor **Aquitaine**

El día 26 de Octubre el vapor **Les Alpes**

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y compañía, plaza de Palacio.—BARCELONA.

PURGARSE

CON LAS PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de males humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PILDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos, débese á la suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y su uso no exige privación alguna.

Compuesta exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades, nerviosas y sanguíneas: en especial del corazón, del estómago, histéricas, gola, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.—Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América: En Tarragona: farmacia de..... En Reus: farmacia de Demestre.

LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR

DE LA PROVINCIA

ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 4'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

En esta imprenta se espended Libretas de inquilinato, Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas d' entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

La imprenta de LA OPINION, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios, Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN A LOS QUINCE MINUTOS

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGUN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS